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06河北声音

光明日报记者：据了解，河北在实施精准

脱贫、补齐民生短板方面取得了明显成效，请

介绍一下这方面的相关情况。

“河北是全国脱贫攻坚的重要战场，贫困

人口多也是河北最大的民生短板。以承德为

例，全市有7个国定和省定贫困县，是河北脱

贫攻坚的重点地区。可以说，承德的脱贫攻

坚工作是全省的缩影和代表。”承德市委副书

记、市长常丽虹代表说，近几年，他们立足承

德实际，强化问题导向，在实践中探索打出了

一套八措并举组合拳。

一是针对扶贫识别不精准、基础不牢固

的问题,创新实施“三严、四准、五到位”工作

法，实现识真贫、扶真贫；二是针对贫困群众

持续增收难的问题,培育壮大果菜牧菌游等

九大特色产业，打造百万亩中药材花海等“五

个百万基地”，41.2万贫困群众实现了稳定就

业增收；三是针对偏远贫困地区，大力推进易

地扶贫搬迁，让贫困群众挪出“穷窝窝”、过上

新生活；四是针对贫困户创业就业中普遍存

在的缺资金、缺技术、抗风险能力弱问题，创

新实施“政银企户保”金融扶贫，让贫困户“零

成本”投入、“零风险”经营、“零距离”就业；五

是针对“三无”特困户增收无门问题，大力发

展分户式光伏，让脱贫最困难的这部分群众

有了长期稳定的收入来源；六是针对因病致

贫返贫“老大难”问题，创新实施以建档立卡

贫困人口、低保户等六类困难群体为重点，基

本医保、大病保险、医疗救助三重保障线相衔

接，财政和医保资金兜底的“632”医疗保障救

助模式；七是针对农村资源资产利用效率低、

农民经营性收入少的问题，大力深化农村改

革，让贫困群众土地流转“获租金”、扶贫资金

入股企业“持股金”、就地打工“挣薪金”、盘活

资源资产入股合作社“分现金”，实现“一地生

四金”；八是针对部分贫困村基层党组织弱

化问题，扎实开展以致富先锋、能人返乡等

五项工程为主要内容的“脱贫攻坚党旗红”

活动。

“这套组合拳收效明显，累计减少贫困人

口 54.4 万人，贫困发生率由 28.41%下降到

7.85%。”常丽虹代表表示，目前承德还有780

个贫困村、20.77 万贫困人口，扶贫攻坚责任

重、压力大，但有党中央和省委、省政府的坚

强领导，再拼命干上三年，这块硬骨头一定能

啃下来。

（记者四建磊、王成果、庞超、王敬照、郭
东、吴韬、杨佳薇综合报道）

打好八措并举组合拳，啃下扶贫攻坚硬骨头

网友“大海”给本报民意征集栏目留言：“每天锻炼

半小时，健康生活五十年”是现在很多人推崇的生活方

式。可是，对于市民们来说，体育设施还是有些缺乏。

我想听听代表委员们对打造15分钟健身圈有什么建

议？

今年的政府工作报告提出实施健康中国战略，要

求多渠道增加全民健身场所和设施。在全国两会上，

全民健身也成为来自我省的代表委员们热议的话题。

“15分钟健身圈，就是居民在15分钟步程内就有

一处可供开展健身活动的场馆、场地或设施。”全国政

协委员、民建河北省委专职副主委范社岭说，随着人们

生活的日益改善，对健康的需求也不断增长，在城市中

建设15分钟健身圈，对于完善城市体育设施建设、增

加群众体育锻炼时间都具有重要意义。

国务院印发的《关于加快发展体育产业促进体育

消费的若干意见》明确提出，在城市社区建设15分钟

健身圈，新建社区的体育设施覆盖率达到 100%。目

前，虽然我省全民健身基础设施条件得到相应改善，但

人均体育场地面积仍低于全国平均水平，现有场地设

施中健身路径占比过大，群众身边普遍缺少综合性体

育场馆等健身场所。

在范社岭委员看来，建设15分钟健身圈，应当进

一步完善社区、城市公园等地的体育健身设施，使居民

有条件就近参加健身活动。健身圈的形式多种多样，

可与社区小广场、健身步道结合，也可单独建设，有条

件的地方可装备智能健身器材。他建议，将全民健身

设施用地规划作为新建住宅小区和居民小区建设的前

置条件，与小区绿化、消防通道、停车位、其他公用设施

等同步规划，对有条件的老旧住宅小区因地制宜配置

健身器材。

满足市民多种运动和健身需求，不仅要打造居民

身边的健身圈，专业体育场馆的建设也要跟上。

“盘活存量是重点。”范社岭委员建议，可以在教育

经费和体育经费中列出专项资金，选择有条件开放体

育场馆的学校进行设计改造，向社会开放。同时，鼓励

有闲置空地和厂房的行政事业单位和国有企业拿出一

部分作为健身设施用地用房，政府可给予维修补偿。

有了体育场所、体育设施还不够，如今，城市马拉

松一位难求，各个城市的小区、公园和广场随处可见跳

广场舞的人们，既反映出体育场馆的缺乏，更说明百姓

可选择的健身项目不够丰富。

“政府应多组织开展群众体育活动，打造品牌赛

事，推动全民健身。”全国人大代表、石家庄常山纺织股

份有限公司恒盛分公司布机挡车工冯丽朝认为，要让

体育健身成为更多人的基本生活方式，需要涵盖各类

人群、各个行业、各具特色的全民健身赛事，实现健身

活动常态化。

其实，在发达国家，医疗与体育是密切结合的，医

生会用理论指导大众健身。当前，我国慢性病人口持

续增加，如果通过“运动处方”提前干预，能够预防疾病

发生、有效增强体质。“‘运动处方’概念最早由美国人

提出，指的是对从事体育锻炼的人或病人，根据相关检

查，用处方的形式规定适当的运动种类、持续时间等，

从而取得健身或康复效果。目前，这一概念在我国并

不普及，绝大多数医院只提供药物处方。”全国人大代

表、邢台市人民医院院长陈树波建议，有关部门可以开

展家庭医生开具“运动处方”试点和医学体检结合体质

测试试点，让群众健身更加科学。

陈树波代表表示，在实施健康中国战略的大背景

下，如果百姓在日常生活中有更多的体育消费和更丰

富的体育休闲方式，将推动体育产业大发展，从而增加

就业、培育新的经济增长点。
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基层女代表的履职故事
3月8日，国际劳动妇女节，我省女代表、女委员们依然是在全国两会上度过这个属于

她们的节日。她们认真参会、踊跃建言，用女性特有的视角观察社会、体恤民情，带着问题

来、为民鼓与呼，充分展现了新时代的女性智慧、巾帼风采。

在这个特殊的日子，记者走近来自基层一线的女代表和女委员，倾听她们讲述自己的

履职故事。

除在学校进行研究，更多的时候，全国

人大代表、河北农业大学林学院研究员郭素

萍的身份是一位基层农业技术推广人员。

作为“太行山上的新愚公”李保国教授

的妻子，郭素萍沿着丈夫的足迹与前行方

向，行走在乡亲们需要的地方。

“把我的手机号给乡亲们。”这成了郭素

萍代表的口头禅。她以女性特有的温婉与

细致，在燕赵大地沟沟坎坎里继续播撒着科

技“火种”，续写着“太行山上的新愚公”的新

篇章。

虽然经常“泡”在农村，但为了履行好人

大代表的神圣职责，在参加今年全国两会

前，她仍不辞辛苦到内丘、滦县等地的村庄

进行了深入调研。

她调研的课题是：加强林果技术推广队

伍建设。“掌握一门技术，是农民脱贫致富奔

小康的关键因素之一，也是保国生前未竟的

事业，我们应该继续承担起来。”

这次调研的出发点和落脚点，同样是为

技术推广。郭素萍代表发现，有些乡镇林果

技术推广人员严重不足，技术推广工作难以

开展。

“有一次，一位刚刚接触苹果套袋技术

的村民对我说，给苹果套上袋会把果子憋

死，或者套了袋的果子就变白了。我真的是

磨破了嘴皮子去讲，村民才勉强接受了套袋

技术。”

这个问题，让郭素萍代表一直挂在心

上，所以她把调研形成的建议带到全国两会

上，真心地期盼出台和完善专业技术人员技

术服务优惠政策，鼓励更多技术人员到生产

一线开展技术服务，让太行山变得更绿，让

山区老百姓的日子过得更好。

全国人大代表、全国道德模范、全国优

秀乡村医生……光环下的刘贵芳依旧朴实：

“俺就是广平县南阳堡镇后南堡村的乡村医

生，这一点无论什么时候也不会改变。”

到达代表驻地后，她先给自己买了件喜

庆的大红外套，3月5日上午，穿着新衣裳走

进了人民大会堂。

来北京之前，她忙得实在抽不开身去置

办新装。78 岁的希林爷爷有高血压，得隔

三差五去给他量血压，嘱咐他按时吃药；王

家大婶血糖高，自己不敢打胰岛素，每天晚

饭前让刘贵芳给扎上一针……行医32年，

乡亲们有个头疼脑热，她都是随叫随到。

这些年，村里空巢老人越来越多，生活

上缺乏照料，特别是有病的时候更遭难，她

就想在镇卫生院旁为老人们建一个家一般

的敬老院。东拼西凑还差七八十万元钱，刘

贵芳心一横，自作主张卖了大儿子的婚房和

二儿子的车。

敬老院盖了起来，最先住进来的是五保

户和低保户，五保户免费、低保户只收低保

补贴，刘贵芳像亲闺女一样照料他们，老人

们舒心、安心，敬老院人气越来越旺，自费养

老人数越来越多，终于蹚出了一条医养结合

的路子。

收支平衡了，刘贵芳又有了新的想法，

她要通过自己的努力，让这种医养结合模式

的敬老院在更广大的农村地区推广，让农村

老人都能老有所养、老有所乐。

“乡亲们啥事儿都愿意跟俺念叨，有的

想把老人送过来，又怕乡邻笑话，有的城里

老年人想住进来，吃药报销又不方便……”

这些难处，她反复思考、分析，都写进了提案

中。

郭素萍代表：
续写“太行山上的
新愚公”新篇章

刘贵芳代表：
让农村老人
安享晚年

(上接04版）
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